
 
 
LEADER-Region Wesermünde-Süd 
2. LAG-Sitzung am 15.06.2016  

18.00 Uhr - ca. 20.30 Uhr 

Gemeinde Schiffdorf, Rathaus 

 

Ergebnisprotokoll 

 

Begrüßung  
Herr Wirth, LAG-Vorsitzender und Bürgermeister der Gemeinde Schiffdorf, begrüßt die LAG-

Mitglieder und die anwesenden Jugendlichen, im Namen der LAG äußert er seine Freude 

über das Interesse der Jugendlichen an dem Thema LEADER und der zukünftigen 

Entwicklung der Region Wesermünde-Süd. Herr Wirth informiert zusammenfassend über die 

Arbeit der LAG und die LAG-Mitglieder darüber, dass sich das REM bereits um 17.15 mit den 

Jugendlichen zur Information und inhaltlichen Vorbereitung dieser LAG-Sitzung getroffen 

habe. In diesem Zusammenhang erklärt er auch, dass die LAG-Sitzungen grundsätzlich nicht 

öffentlich seien.  

 

Herr Wirth stellt die Beschlussfähigkeit fest und bittet die LAG-Mitglieder um eine kurze 

Abstimmung zur Anwesenheit der Jugendlichen. Die LAG-Mitglieder entscheiden sich 

einstimmig für deren Anwesenheit.  

 

Da die Gruppe der Jugendlichen zukünftig aus mindestens 8 Personen bestehen wird, schlägt 

Herr Wirth in Absprache mit den anderen Bürgermeistern, der Geschäftsstelle und dem REM 

vor, ihnen grundsätzlich zwei Stimmen zuzugestehen. Er bittet die Anwesenden um einen 

Meinungsaustausch und stellt den LAG-Mitgliedern folgende Frage: "Stimmen Sie dem 

Vorschlag zu, dass die Gruppe der Jugendvertreter in der LAG ab sofort zwei Stimmen für 

jede anstehende Beschlussfassung erhält?" Die LAG-Mitglieder sprechen sich in einer 

Abstimmung einstimmig dafür aus. Die Geschäftsstelle und das REM erläutern, dass dies mit 

den Inhalten des REK kompatibel sei. 

 

Der Vorschlag zur Tagesordnung wird angenommen, aber um folgenden TOP ergänzt: 

Nennung und Erörterung möglicher Projekte, die auf der 3. LAG-Sitzung am Mittwoch, d. 

17.08.2016 zur Beschlussfassung vorgelegt werden. 

 

Änderungsantrag der REK-Fortschreibung und Genehmigung des Protokolls 
Der Änderungsantrag zur REK-Fortschreibung bezieht sich auf die Steigerung der 

Finanzierungschancen von Privaten, insofern wird das Ergebnisprotokoll der LAG-Sitzung 

vom 09.03.2016 wie folgt ergänzt und anschließend von den Anwesenden einstimmig 

genehmigt.  
� "Entsprechend der vorstehenden Tabelle (S. 103) ist die mögliche Förderung mit 

Ausnahme des REM/laufende Kosten aus dem LEADER-Budget für sämtliche 

Antragsteller auf 75 % der förderfähigen baren Ausgaben begrenzt".  

 

� Dafür wird folgender Satz auf S. 104 oben gestrichen:  

 "Die Gesamtförderung privater Projekte ist auf 75 % (bestehend aus 60 % LEADER-

 Förderung und 15 % Kommunaler Kofinanzierung) gedeckelt. Ansonsten gelten für 

 private und kommunale Antragsteller die gleichen Fördersätze."  
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Projekte zur Beschlussfassung:  
Entscheidungsvorlage und Bewertungskriterien − Fragen und Anmerkungen 
 
Es wird verabredet, dass ab der laufenden Sitzung weder die einzelnen Projekte noch ihre 

Projektbewertungen (Projektauswahlkriterien) auf den jeweiligen LAG-Sitzungen detailliert 

vorgestellt werden, da zum einen zukünftig die Projekte, die zur Beschlussfassung anstehen,  

bereits auf der jeweils vorangegangenen Sitzung allen LAG-Mitgliedern präsentiert werden 

sollen und Fragen bzw. Anmerkungen dazu je nach Bedarf ausführlich diskutiert werden 

können. Zum anderen sind die Projektsteckbriefe und die -bewertungen allen LAG-

Mitgliedern im Vorwege der jeweils folgenden Sitzung zugegangen. Fragen und Vorschläge 

zu den einzelnen Vorhaben sollen allerdings möglich sein, so dass zu jedem Projekt vor 

seiner Beschlussfassung gefragt wird: "Haben Sie Fragen und/oder Anmerkungen zu diesem 

Vorhaben?" Falls dies jeweils der Fall sein sollte, werden die Kommunen gebeten, 

Informationsmaterial bereitzuhalten, das die Klärung der Fragen unterstützen könnte.  

 

Außerdem muss ein Projekt nicht nur einem Handlungsfeld gemäß des REK zugeordnet 

werden, sondern auch einem sog. Teilhandlungsfeld, wenn ein Handlungsfeld, wie es im REK 

Wesermünde-Süd der Fall ist, über mehrere Teilhandlungsfelder verfügt. 

 

Folgende Projekte stehen zur Beschlussfassung: 

 

Gemeinde  Projekt Fördersumme aus 

LEADER 

Handlungs-

feld 

 

Schiffdorf 

 Haus der Vereine/Kulturland-

schaftsgarten Geestenseth 

223.300,00 € DW 

 Das letzte  Kleinod/ 

Gesellschaft(s)wagen  

55.566,96 € DW 

 

 

Loxstedt 

 Erschließung NSG Luneplate − 

Erneuerung einer Brücke zur 

touristischen Erschließung eines 

Naturschutzgebietes  

 

163.500,00 € 

KuU 

Kooperations- 

projekt 

 Optimierung Radewegenetz im LK 

Cuxhaven (Begleitinfrastruktur) 

62.865,00 € RW 

 

Die einzelnen Projekte werden komprimiert vorgestellt. Nach jeder Vorstellung wird 

folgende Frage gestellt:  "Haben Sie Fragen und/oder Anmerkungen zu diesem Vorhaben?" 

Besonders die Jugendlichen nutzen die Gelegenheit, Fragen zu den einzelnen Projekten zu 

stellen und Anmerkungen zu formulieren, so dass sich rege und konstruktive, wenn auch z.T. 

kritische Diskussionen ergeben, deren Qualität und Inhalte von allen Anwesenden als 

angenehm und den Prozess bereichernd empfunden werden.   

 

Frau Sell-Greiser erläutert für jedes Projekt jeweils separat das Ergebnis der Bewertung der 

Projektauswahlkriterien durch das REM und empfiehlt aus Sicht des REM und auf der 

Grundlage der jeweiligen Projektbewertung und -ausrichtung für jedes einzelne Projekt die 

Beschlussfassung. 
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Beratungspause 
Die Jugendlichen ziehen sich für ca. 15 Minuten zur Beratung in das Besprechungszimmer 

des Rathauses der Gemeinde Schiffdorf zurück. Die LAG-Mitglieder kündigen an, dass sie 

ihnen für weitere Fragen zur Verfügung stehen würden. 

 
Beschlussfassungen und Abfragen Interessenkonflikte 
Herr Wirth führt den Begriff "Interessenkonflikt" aus, der im Rahmen jeder Beschluss-

fassung auf einer LAG-Sitzung abgefragt werden muss, was wiederum im Ergebnisprotokoll 

festzuhalten ist, so dass für jedes Projekt separat, das zur Abstimmung gebracht wird, 

formuliert  werden muss: "Der Interessenkonflikt wurde abgefragt. Nicht an der Abstimmung 

teilgenommen wegen eines Interessenkonfliktes hat: Frau/Herr XX aus YY." Eine Nicht-

Teilnahme an einer Abstimmung sei laut EU und ML nicht mit einer Enthaltung 

gleichzusetzen. Frau Rabenaldt habe zudem die Aufgabe, dies gegenzuprüfen. Deshalb muss 

jedem Ergebnisprotokoll eine Teilnehmerliste beigefügt werden, damit die Abstimmungs-

verhältnisse nachgerechnet werden können. Frau Rabenaldt bestätigt diese Ausführungen. 

 
Projekt zur Beschlussfassung "Haus der Vereine/Kulturlandschaftsgarten Geestenseth" 

 

Der Interessenkonflikt wird abgefragt. Frau Kröncke, LAG-Mitglied und Vertreterin des 

Projektinitiators/Projektträgers "Förderverein Norddeutsche Landschaftspflegeschule 

Geestenseth e. V." ist nicht anwesend und nimmt nicht an der Abstimmung teil. Insofern 
liegt kein Interessenkonflikt vor. 

 

Beschlussfassung: 

13 Ja-Stimmen, 1 Enthaltung, 0 Nein-Stimmen 

 

Projekt zur Beschlussfassung "Gesellschaft(s)wagen/das letzte Kleinod" 

 

Der Interessenkonflikt wird abgefragt. Nicht an der der Abstimmung teilgenommen wegen 

eines Interessenkonfliktes hat: Frau Lenssen, LAG-Mitglied und Projektträgerin 

 

Beschlussfassung: 

14 Ja-Stimmen, 0 Enthaltungen, 0 Nein-Stimmen 

 

Projekt zur Beschlussfassung "Erschließung NSG Luneplate − Erneuerung einer Brücke zur 

touristischen Erschließung eines Naturschutzgebietes" 

 

Der Interessenkonflikt wird abgefragt. Nicht an der der Abstimmung teilgenommen wegen 

eines Interessenkonfliktes hat: Herr Wellbrock, Bürgermeister der Gemeinde Loxstedt 

 

Beschlussfassung: 

13 Ja-Stimmen, 0 Enthaltungen, 0 Nein-Stimmen 
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Projekt zur Beschlussfassung Kooperationsprojekt "Optimierung des Radwegenetzes im 

Landkreis Cuxhaven" 

 

Der Interessenkonflikt wird abgefragt. Projektträger ist der Landkreis Cuxhaven. Der 

Landkreis Cuxhaven, vertreten durch Herrn Witthohn, ist beratendes LAG-Mitglied ohne 

Stimmrecht. Insofern liegt kein Interessenkonflikt vor, zumal sich Herr Witthohn nicht an der 

Beschlussfassung beteiligte.  

 

Beschlussfassung: 

14 Ja-Stimmen,  0 Enthaltungen, 0 Nein-Stimmen 

 

Nennung und Erörterung möglicher Projekte, die auf der 3. LAG-Sitzung am Mittwoch, d. 
17.08.2016 zur Beschlussfassung vorgelegt werden 
 
Herr Voos, Gemeinde Hagen im Bremischen, stellt das geplante Projekt Schatzgrube 

Weißenberg vor, das der Freizeitgestaltung, Naherholung und Umweltbildung (u.a. 

Sandabbau) dienen soll.  

 

Herr Dieckmann, Gemeinde Beverstedt, stellt das geplante Projekt Rundwanderweg 

Kirchwistedt-Wellen vor. Ziel ist die Schaffung zweier barrierefreier Brücken auf dem stark 

frequentierten Weg, der aufgrund seiner idyllischen Lage i.S. der Naherholung, aber auch 

besonders von den Menschen vor Ort als Verbindungsweg zwischen Kirchwistedt und 

Wellen genutzt wird. Dieser Weg "lebt" von den beiden Brücken und wird aufgrund seiner 

Lage als besonders erhaltenswert eingestuft.  

 

Herr Wellbrock, Gemeinde Loxstedt, informiert, dass das bereits vorgestellte Vorhaben 

"Burgruine Stotel" ebenfalls auf der 3. LAG-Sitzung zur Beschlussfassung gebracht werden 

soll. 

 

Zu den drei Projekten werden der LAG noch Projektsteckbriefe und weitere Informationen 

zur Verfügung gestellt. 

 
Sachstand anstehender Kooperationsprojekte 
 

o Kooperationsprojekt mit Leipziger Muldenland (LML)/Projektstand 

 

 Das Projekt des LML  "Jugendkreistag" wird dort voraussichtlich ab 2017 

 gestartet. Von Seiten des LML besteht Interesse daran, an dem in 

 Wesermünde-Süd im Herbst 2016  geplanten Jugendworkshop teilzunehmen. 

 Das REM schlägt hierfür ein Vorbereitungstreffen mit VertreterInnenn aus 

 dem LML und WMS vor. 

 Zu einem späteren Zeitpunkt soll ein Gegenbesuch stattfinden. Diese 

 Entscheidung sollte aber in erster Linie von den Jugendlichen selbst 

 getroffen werden. In dem Vorgespräch zur LAG-Sitzung mit den Jugendlichen 

 zeigten diese bereits ihr grundsätzliches Interesse. 
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o Aufbau regionsübergreifender Mobilitätsangebote − KooperaQonsregionen: 

Wesermünde-Süd, Hadler Region, Wesermünde-Nord 

 

 Da das Vorhaben über die Begleitinfrastruktur der Radwege (Optimierung des

 Radwegenetzes im LK Cuxhaven) hinausgehen sollte, könnte ein Mobilitäts-

 workshop nach der Kommunalwahl - nachdem sich die Räte konstituiert 

 haben - stattfinden. Frau Kasten, LK Cuxhaven, sollte einbezogen und eine   

 Expertenrunde vorgeschaltet werden. Aus diesem Sitzungsergebnis ergibt sich 

 die Ausrichtung  und Notwendigkeit eines solchen Workshops. Zusätzlich 

 sollten die Klimaschutzmanagerin der Gemeinde Loxstedt und in Absprachen 

 mit den Gemeinden die Touristiker eingebunden werden, ggf. sind weitere 

 Personen bzw. Institutionen zu beteiligen.   

 
o Sekundärrohstoffverwendung und Upcycling − Kooperationsregionen: 

 Wesermünde-Süd und Hadler Region  

 

       Das REM schlägt hierzu vor, den Erfahrungsaustausch und die gemeinsame 

Entwicklung von Projekten und deren Umsetzung in 2017 unter Einbeziehung 

von regionalen Unternehmen, Künstlern, Vereinen usw. zu starten. Diesem 

Vorschlag wird zugestimmt. 

 Diesem Vorschlag stimmen die Anwesenden zu. 

   

Bericht: Bürgerfest am 11. Juni 2016: Einbindung der LAG-Mitglieder 
Herr Wellbrock und Herr Wirth danken Herrn Kück und Herrn Hunold für ihr Engagement 

und dafür, dass sie sich bereit erklärten auf dieser Veranstaltung die LEADER-Region 

Wesermünde-Süd zu repräsentieren bzw. über ihre Arbeitsschwerpunkte zu informieren.  

Herr Dähn informiert, dass die neuen LEADER-Roll Ups aufgestellt wurden und etwas 

aktuelles Informationsmaterial ausgelegt werden konnte, da die Geschäftsstelle und das 

REM kurzfristig ein aktuelles Informationsblatt erstellten und Herrn Hunold und Herrn Kück 

zusätzlich Informationsmaterial aus der letzten Förderperiode zur Verfügung gestellt wurde. 

 

Teilnahme an der BAG-LAG-Vereinsgründung am 21.06.2016 in Göttingen und Teilnahme 
an weiteren Schulungen     
Das REM informiert darüber, dass es für die Region Wesermünde-Süd daran teilnehmen 

werde, aber auf Empfehlung der Bürgermeister die Region Wesermünde-Süd noch nicht 

Vereinsmitglied werde, sondern zunächst die Entwicklung der BAG-LAG abgewartet werden 

sollte und die am 21.06.2016 vorgestellten Inhalte dahingehend geprüft werden, ob sich 

eine Mitgliedschaft lohne. Dieser Vorgehensweise stimmen die Anwesenden zu.                                        
 

Die Teilnahme an beispielsweise vom ML angebotenen Schulungen erfolgt in Abstimmung 

zwischen Herrn Dähn und dem REM.                                        
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Öffentlichkeitsarbeit 
vgl. hierzu die beigefügte Anlage 

 

Die Zielgruppenrelevanz wird als relevant eingestuft. 

Zusätzlich wurden folgende Vorschläge diskutiert: 

• Einführung von QR-Codes, die auf die Homepage der LEADER-Region Wesermünde-

Süd führen. 

• Minibücher seien besonders relevant. 

• Projektflyer würden eher weggeworfen. 

• Ein Newsletter wäre kostengünstig und würde viele Zielgruppen erreichen. 

• Projektausstellungen und Projektmessen sollten nur nach Bedarf durchgeführt 

werden. 

• Grundsätzlich sollte auch deutlich werden, was schon erreicht wurde. 

• Auf der Homepage der LEADER-Region Wesermünde-Süd sollte ein Forum entstehen, 

in dem sich auch Jugendliche einbringen können.  

• Ein gemeinschaftlicher Imagefilm (Nordsee TV) würde von den Kommunen 

gemeinsam finanziert 

• Frau Lenssen weist darauf hin, dass Fotos von Jugendlichen nicht ohne eine 

Einverständniserklärung der Erziehungsberechtigten veröffentlicht werden dürfen. 

Sie ist bereit, dem REM eine Mustererklärung zur Verfügung zu stellen.  

 

Das REM erhält die Aufgabe, einen entsprechenden Konzeptentwurf inkl. einer Kosten-

errechnung bis zur nächsten LAG-Sitzung vorzulegen. 

 

Terminankündigung nächste LAG-Sitzung, Verschiedenes und Verabschiedung 
 

17. August 2016, 18.00 Uhr in Hagen im Rathaus 
 

Unter dem Punkt "Verschiedenes" werden keine Beiträge gebracht. Herr Wirth dankt allen 

Anwesenden für die angeregten Diskussionen, die wertvollen sowie konstruktiven Beiträge 

und wünscht allen Teilnehmern einen guten Heimweg. 

 

 
 

Emden, den 22.06.2016 

Christiane Sell-Greiser 

 


